

Dr. J. J. Harmodis Arias  
Cecidad.

# Señor Presidente....Señores Diputados....!

Solo los que cons-  
truyen sobre  
ideas, construyen  
para la  
eternidad.

## EL PALADIN

Una injusticia he-  
cha a uno solo,  
es una amenaza  
hecha a todos.

Organo Defensor de los Intereses del Distrito de Santa Fé

AÑO I

SANTA FÉ, VERAGUAS, R. DE P.

DICIEMBRE 31 DE 1934

5c.

## La Compañía Imperialista, Veraguas Mines Limitada, ante los Tribunales de Justicia.

Deben pagar varios años de contribución comercial, sus comisariatos.

### Doctor Arnulfo . . Nosot- ros también sabemos de higiene.

Al distrito de Santa Fé, se le ha exonerado de los beneficios que presta a la República el Departamento de Higiene. El motivo que se alega, es el que los Alcaldes del Distrito, no cooperan con los Inspectores de ese Departamento, y que Santa Fé está muy distanciado de la Carretera Central.

Nosotros creemos que esta no es razón, para que a Santa Fé, no se envíe un Inspector de Higiene, como también a las minas de Comas, donde están conglomerados cientos de hombres.

Si los Alcaldes no cooperan con los Inspectores, el medio más práctico para curar el mal es, sacar del puesto al Alcalde desidioso, puesto que no sabe desempeñar, y poner en su reemplazo otro que se interese más por la Patria.

Pero tener a todo un pueblo alejado de los beneficios del Departamento de Higiene, por cuenta de un don Juan de los palotes es completamente injusto.

Esta es la primera clarinada al respecto, oído, pues.

“UNION, ACCION, REVOLUCION”.

Las autoridades municipales de Santa Fé, están gestionando en el sentido de que el Gobierno Nacional, obligue a la «Veraguas Mines Ltda.», compañía minera inglesa que viene hace años explotando nuestros ricos filones de oro en este Distrito, a que paguen los impuestos comerciales de sus comisariatos, que adeudan a la municipalidad.

A pesar de que en el contrato No. 91 entre la nación y la Panamá Corporation Canadian Ltda. (representante de aquella compañía) hay un parágrafo que la obliga a tal pago, los Superintendentes de la empresa, han desatendido las exigencias que le han hecho las autoridades de Santa Fé, en ese sentido.

Está comprobado con declaraciones judiciales, que la empresa minera, vende en sus comisariatos a particulares desde que comenzaron las labores de exploración, como también venden a sus obreros por medio de cupones.

El Sub-secretario de Gobierno ha comunicado a Santa Fé, que en el despacho a su cargo, ha comisionado al señor Esteban López R., Teniente de la Policía Nacional, residente en Cocuyo, para que este coopere con el Municipio de Santa Fé, para los fines expresados.

Últimamente el Alcalde de Santa Fé, ha recibido del señor López, comunicación, asegurándole que pronto el Tesoro Municipal recibirá pago de esos impuestos.

El Honorable Concejo de Santa Fé, en sesión ordinaria, resolvió contratar los servicios de un abogado de la ciudad de Panamá, para que lleve ante los Tribunales de Justicia a los representantes de la Compañía minera, si ésta se negase al pago de los impuestos que adeuda.

### PASATIEMPO

Las ruinas de Pompeya se descubrieron accidentalmente en 1594 cuando unos obreros estaban construyendo un acueducto subterráneo.

La esposa de Einstein, el primer matemático del mundo, lleva los libros de sus gastos caseros. Si los llevara mi esposo— dice— se confundiría todo.

### El “Comité Pro Aero- dromo Urraca” en acti- vidades.

Regalará una medalla de oro al  
aviador nacional Gelabert.

El Comité “Pro Aerodromo” de este distrito, ha prometido regalar al aviador nacional Marcos Gelabert, una medalla de oro en recordación de su primer aterrizaje en tierras santafereñas.

Sabido es que el distrito de Santa Fé, por su condición geográfica, necesita ser apropiado para que aterrice un aeroplano, motivo por el cual, un grupo de individuos, propulsores de adelanto a esta población, mediante un sinnúmero de trabajos y con ayuda del trabajo personal subsidiario, están terminando una pista para ese fin.

El aviador nacional Marcos Gelabert, ha tenido bastante interés en la construcción de este aeropuerto, que sin duda alguna vendrá a ser la vía que ocuparán en el próximo verano, el sin número de personas que desean gozar del frío clima de Santa Fé, como de sus saludables aguas y hermosos paisajes.

El “Comité Pro Aerodromo Urraca”, regalará al aviador Gelabert el día de la inauguración del Aeropuerto, una medalla de oro en señal de agradecimiento.

## No Diga Café Duran --- Diga Café de Santa Fé.

## EL PALADIN

DIRECTOR  
RICARDO VARGAS

GERENTE  
TEMISTOCLES RIVERA

SU BANDERA:  
VERDAD Y PROGRESO

Para cualquier asunto con el periódico escriba al Director.

## EL PALADIN

Esta hoja periodística, al ver la luz, desea participar que su ideología, está basada en estos pensamientos: "Solo los que construyen sobre ideas, construyen para la eternidad" y "Una injusticia hecha a uno solo, es una amenaza hecha a todos".

Ya que estamos comenzando una etapa hacia el camino de la Libertad y del Progreso, es necesario que se disponga de un órgano de publicidad, para que todos puedan difundir sus ideas sin cortapizas.

En EL PALADIN, pueden todos colaborar, es una publicación que como su nombre lo dice, es un héroe de bizarras reveldías, que se lanza a las arenas del periodismo, con el escudo de sus ideas y las armas de sus esfuerzos.

En EL PALADIN, podrán exponer sus ideas, todos los que lo deseen, en cualquier sector de la vida en que se desenvuelvan sus actividades.

Repetimos que EL PALADIN, acoge con imparcialidad las ideas de varios sectores, de no ser así, pecaríamos de imperdonable intolerancia, lo cual está en pugna con nuestros principios e ideas.

EL PALADIN, está a sus órdenes.

## ES CON USTED

Señor don.....

Presente.

Estimado señor:

Ud. siempre nos ha dicho que es un patriota, que daría su sangre, su vida por defender la patria. Que ama a su pueblo y que cada vez que se ausenta de él, siente en lo más íntimo de su corazón, una gran melancolía, una gran nostalgia, al recordar el rincón solariego....

Pero, eso que Ud. nos ha dicho, son sólo palabras que se lleva el viento..... ¿Cómo probar lo que Ud. nos dice?

¿Por qué, pues, si Ud. ama a su pueblo, a su tierra natal, no ha contribuido al sostenimiento de esta hoja periodística, defensora de los intereses de este distrito?

Otras personas que sólo sienten simpatías por este pueblo, lo han hecho. Por qué, pues, Ud. que nació, creció, se hizo hombre en Santa Fé, Ud. que dice amar a su pueblo, porque en él están fincadas todas sus esperanzas, porque en él viven todas sus ilusiones, no lo hace?

Quizá, ha sido un olvido, nosotros así lo creemos.

La Dirección.

## Otro Contrato de Corte "Blandin" se Renovará

La misma mente funesta que redactara los contratos tan repudiados por la ciudadanía, como el de la United Fruit, Fuerza y Luz y el enormemente escandaloso llamado "Contrato Blandin", pretende ahora lograr que el Poder Ejecutivo renueve, y apruebe el Poder Legislativo, el contrato celebrado con la Panamá Corporation Ltd., que es, igual que los otros, una concesión monopolizadora, sin límites, con ningún provecho positivo para nuestro pueblo.

La Panamá Corporation Ltd., es la que tiene el monopolio de las minas de Veraguas y ha venido extrayendo oro de nuestro suelo con muy escaso beneficio para el país; es la misma que tiene establecidos comisariatos en el distrito de Santa Fé, que obliga a sus trabajadores a abastecerse en ellos y compete con el comercio local vendiendo a los particulares, y se niega rotundamente a efectuar el pago del impuesto que el Municipio de ese lugar le tiene señalado.

No conforme con llevarse el oro que extrae de nuestras tierras la Panamá Corporation Ltd., extiende sus tentáculos para acaparar también el comercio, con lo cual logra hacer volver a sus arcas gran parte de lo que desembolsa por razón de salario y otra no menor que representa la compra de los vecinos del lugar.

Los apetitos de estas compañías extranjeras jamás llegan a asociarse. Ahora pretende la renovación de su contrato en forma mayormente desventajoso que el anterior. Entre unas de sus tantas apetencias, está la de conseguir que se le exonere de todo impuesto municipal, lo que pondría a sus comisariatos en una condición excepcional con respecto a los pobres panameños de Santa Fé que se dedican al comercio, y restaría una entrada a los fondos municipales de ese lugar.

La Panamá Corporation Ltd. lleva donando más de estar funcionando sus comisariatos y no obstante que muchas veces se le ha exigido que cubran el impuesto municipal cumplidamente, sólo se ha podido obtener que por cuatro meses hasta ahora. Qué, pues, se puede esperar de la Panamá Corporation Ltd. en provecho del país en esta circunstancia, que se niega hasta cubrir un pequeño impuesto que le asigna el Municipio de Santa Fé? Nada, absolutamente nada!

Con los H. Diputados El Distrito de Santa Fé, tiene:  
de Veraguas

El Distrito de Santa Fé, carece de:

Carretera  
Escuela Típica  
Edificio para Oficinas Públicas.  
Luz Eléctrica  
Pozos artesianos  
Sanidad

Incomparable Clima  
Industria Cafetera  
Ricas Minas de ORO (Cocuyos)  
Variedades de flores, frutas y aves.  
Ganados de cerda, cordero y vacuno, caballar y mular.  
Bellos paisajes y abundantes ríos.

## Visite a Santa Fé - Su Clima Supera al de Cartago

# Santa Fé Necesita un Local Para Escuela.

POR TEMISTOCLES RIVERA

¡Necesitamos la construcción de un local para escuela! Es el clamor general de la opinión pública santafereña, ávida de instrucción para sus hijos.

Y, en efecto, lo necesita. La casa donde en la actualidad funciona la escuela, a más de ser de propiedad particular, no llena los requisitos indispensables que debe poseer todo local que se emplee con tal objeto.

¿De qué manera, nos preguntamos, se las arreglaría el gobierno, si el amo de la casa que en la actualidad sirve de asiento a la escuela del lugar, se negase, por alguna causa, a continuar ofreciéndola en alquiler?

La respuesta sería sencilla si existiesen otros locales que pudieran emplearse con el fin aludido, pero, a falta de éstos, como sucede aquí, se plantearía un problema muy difícil de resolver, y que traería, como es de suponer, funestas consecuencias para los intereses del pueblo y por ende de la nación.

Nos parece, pues, muy lógica la aspiración del pueblo santafereño, a que se le dote de un local escolar.

Sin duda alguna, el Gobierno preside el doctor Harmodio Arias, se caracteriza por la labor benéfica y, a la vez, económica que desarrolla en su programa. Y es, justamente por las razones expuestas, que los moradores de Santa Fé, esperan que sus deseos cristalicen en realidad.

Es evidente, que sería más económico para el Gobierno bota<sup>r</sup> la partida necesaria para la construcción de un local escolar, que continuar con la vieja práctica de los alquileres, lo que vendría, con el transcurso de los años, a resultar más caro; en resumen, lo que deseamos manifestar, es que el gobierno debería hacer un pequeño esfuerzo, y emplear en la construcción de un local escolar, el dinero que, irremediamente, se verá obligado a pagar, con el transcurso de los años, en alquiler de casa para escuela, si no lo hace.

Ahora, hay que tener en cuenta, que depende de la clase de construcción que se realice, para que resulte, en efecto, menos costoso.

Es claro que si se va a hacer una cosa mal hecha y de poca duración, se malgastaría el dinero de las arcas nacionales inutilmente. Pero, este no es el propósito de los santafereños. Deseamos un local modelo, que por la fortaleza de su construcción, resulte por lo durable, una verdadera economía para el país.

Esto, como he dicho antes, a la vez de resultar más económico, contribuiría a ilustrar la obra constructiva del actual mandatario. Al menos, el pueblo de Santa Fé, le quedaría profundamente agradecido.

Amanecerá y veremos!  
Santa Fé, Dic. de 1934.

## JOSE LEON

Tienda de víveres y comestibles.  
En ella encontrará Ud. todo lo que desee, a precios muy bajos.

# Cartas a JILMA

Panamá, Nov. 26 de 1934.

Querida Jilma:

Tiene mi cartita por objeto, un afectuoso saludo, deseándote un sin número de felicidades, y una pequeña charla sobre un tema que creo te interese bastante: el aerodromo de Santa Fé.

Teniendo este pueblo un clima tan saludable, y un adelanto bastante avanzado en comparación con ciertos pueblos más cerca de la Capital y orillanos a la carretera, no crees tu Jilma, que su progreso fuera mayor, si tuviera una vía de comunicación con la Capital, no tan lejana y peligrosa como la que actualmente posee?

Estoy convencida que si Uds. los santafereños se interesan más por el arreglo del campo de aviación, lo que creo sumamente sencillo y, alcanzado con un pequeño esfuerzo, realizarían a la vez el principio de una nueva vida, es decir, movimiento para este pueblo que en la actualidad y como en un letargo duerme silenciosamente.

Pero, sabes tú lo que pasa aquí en Santafé, que el elemento primordial del pueblo, el elemento que más debería interesarse por el adelanto del querido rincón, por ser el que más puede alcanzar con el gobierno, porque es el que más puede ayudar monetariamente y porque es el que más influencia ejerce sobre el pueblo, no se interesa.

Les toca a Uds. pups, elementos jóvenes y entusiastas, despertar esos espíritus y hacer que demuestren en algo, amor al terruño.

Recibe besos de

MARY.

Santa Fé, 28 de Nov. de 1934.

Querida Mary:

He leído tu carta, en ella he notado el interés que te tomas por el progreso y adelanto de mi que-

rido pueblo, el cual peso lo que voy a contarte a ignaros señores, ha estado abandonado por mucho tiempo.

Es muy cierto lo que tú me dices. Santa Fé tiene un clima frío, mejor quizá que el de Boquete y que el de Cartago en Costa Rica. Esto lo sé, porque muchas de mis amiguitas que han paseado por esas regiones y que igualmente han pasado una temporada aquí y han visto la diferencia, me lo han dicho.

En cuanto a la construcción del Campo de Aviación, yo estoy muy optimista, puesto que muchos de los miembros del "Comité Pro Aerodromo", me han asegurado que en este verano, podrá aterrizar en él, una máquina aérea.

Muchas otras personas que tienen como tú, cariño a este pedazo de tierra privilegiado por la Naturaleza, en donde ha derramado sus dones a manos llenas, han publicado en los rotativos de la ciudad capital, las buenas cualidades del clima de Santa Fé, de sus frutas y de sus aguas; pero nuestros gobiernos anteriores, solo estaban pensando en el bien individual, sin acordarse del derecho de la comunidad.

Parece que el actual Gobierno, precedido por el doctor Harmodio Arias M., se está interesando por este Distrito, cuando ya se oye decir que pronto se comenzará la construcción de la carretera de penetración a esta región, y que el mismo Presidente está interesado a visitarnos, tan pronto se inaugure el Campo de Aviación.

Otro de los motivos de importancia de mi querido Santa Fé, es el cultivo del café, el cual se puede decir sin lugar a equivocarse, que parangona al de otro centro cafetero de la República.

Hasta la próxima. Tuya,

JILMA.

# Lea El Paladín y Tome Café de Santa Fé

# Lea "El Paladín" y Páselo a sus Amigos

4

EL PALADIN

## "El Radio"

(Cuento)

Cuando llegó a su casa ya los pájaros azules de la alegría que le inspiró a comprarlo, había desaparecido..... En la inquietud que punzaba traidoramente su hora, un revuelo de pájaros grises, extraños y melancólicos, le azotaba....

Encontró de súbito, necio, tonto, absurdo, aquel empeño de poseer un radio, que dejaba exhausto su bolsillo de proletario explotado día tras día en la fábrica imperialista.

Y la vida que minutos antes—atravesaba el rojo camino de tierra humilde que conducía a su casa—habíale sonreído gozosamente, se le parecía, ahora, de un pesado gris de tedio y tristeza....

Perezosa, su sombra se detuvo en la puerta. El sol trazaba gallardetes alegres en la vieja pared de su casa.

Parecía un vencido, al llegar con aquella caja de mecánica, alegría para ella.....

Un perrillo ladrole cordialmente desde el patio, donde los maizales erguían sus rubias cabezas al viento. Por la cocina, hacia el corredor con un sol, manso, caído sobre los hombros como un manto, una descuidada figura femenina tendió los brazos dulcemente, en la corta distancia que separaba sus cuerpos.

Era para la mujercita pequeña, compañera de su cuerpo atarido en las fatigas de la fábrica explotadora, aquel regalo inútil, que dañaba su ansia proletaria.

En torno al aparato, el perrillo ladraba alegremente su lealtad a aquellos dos seres. Del vientre de caoba, salió una vocecilla necia y tristonera. El corto brazo ciñose con amor a la varonil espalda, que se doblaba dolidamente herida de entrañable tristeza y rebeldía.....

A la vista de su regalo, junto a la mujer que lo amaba, el paisaje campesino se hizo de un gris lamentable. Sintió como que todo el peso formidable de la vida, caía sobre sus hombros heridos. Un llanto invisible ahogaba su corazón....

Le punzaba aquel empeño de alegrar su vida, ceñida al estrecho marco de su miseria continua. Sintió una burlona piedad

de él, de los hombres todos.... Nunca, nunca mas triste que la tarde del jueves, la ruidosa alegría vulgar del radio... Nunca mas lejos, extranjera de su ansia y su tristeza, la compañera de sus días de explotado....

Muy de noche—la luna, roja incendiaba el palmar— sobre el hombro desnudo de su mujer dormida, lloró, lloró con llanto de niño muy hombre, su honda tristeza de poseer un radio....

Aurora VILLAR BUCETA.

## Alerta Distrito de Santa Fé

El pulpo, que primeramente se llamó Panamá Corporación Ltd. y que hoy se llama Veraguas Mines Corp. quiere mantener, por tres años más, aferrados sus potentes tentáculos, sobre su víctima propiciatoria.

¡Diez años de exploración no han satisfecho al Monstruo, para lapidar al lejano y abandonado distrito del corazón amarillo! El distrito de Santa Fé, con el subsuelo más rico del Istmo, es el de rentas más pobres de los municipios de la Provincia de Veraguas.

Las cláusulas del Contrato de prórroga, que la Compañía minera que en la actualidad explota con grandes rendimientos los ricos filones de "La Margaja", (Cocuyo)

excluyen por completo todos los impuestos municipales. Este contrato, donde, como los demás que conocemos, todo se cede y nada se pide, irá a la Cámara Legislativa a recibir su aprobación o improvaición. Allá es a donde os toca, hermanos santafereños, enviar vuestro grito de protesta por tan absurda injusticia. Levantaos como un solo hombre y acordaos que Veraguas tiene una representación genuinamente patriótica, compuesta por hombres de quilate nacional. EX-MAESTRO VERAGUENSE.

## Con el Señor Pedro Arrocha G.

Vientisiete familias de Santa Fe (Las Trancas) piden al Inspector de Instrucción Pública del distrito Escolar de San Francisco, una escuela para ese lugar.

Confían en que el Inspector Arrocha no defraudará sus aspiraciones, evitando que cuarenta y cinco niños de ese lugar se mantengan en la ignorancia.

En memorial firmado por varios habitantes de "Las Trancas" (Santa Fé) dirigido al Inspector de Instrucción Pública del Distrito Escolar de San Francisco señor Pedro Arrocha G., se le pidió a este funcionario la fundación de una escuela en el Caserío de "Las Trancas".

Los peticionarios prometieron, un salón apropiado para aula escolar, sin que cueste al Gobierno un solo centavo. Sólo desean que la nación, nombre un maestro de primer grado, para los pequeños que asistirán a esa escuela.

Esperamos que el Inspector Arrocha, digno colaborador del Dr. Arias, no negará la justa petición de estos conciudadanos, cuyos hijos tienen igual derecho a la instrucción que los, de cualquier otro panameño.

## Pasatiempo...!

Aunque Ud no lo crea.

Una niña transformada en hombre. La niña Henriette Acces—de Lille Francia— se ha transformado en hombre, después de catorce operaciones de que ha sido objeto. Enrique—que es como ahora se llama—, puede casarse y producir hijos dentro de los dos años, después de la transformación de que ha sido objeto.

La señora Dionno, del Canadá tuvo en un mismo parto cinco mellizos; otra señora Larence Wycoff, de Iowa, tiene cuatro niños en un mismo parto.

El diario más pequeño del mundo es el «Boletín de Tryan», de Carolina del Norte. El tamaño de sus páginas es de cinco por ocho pulgadas. Su circulación es de setecientos ejemplares y sus anuncios cuestan cuatro pesos cincuenta la página.

En el nacimiento del río Narices, en Santafé, hay una estatua de piedra, semejante al pensador de Rodin, se dice que es obra indígena.

## A V I S O

En el próximo número publicaremos los nombres de todas las personas que han contribuido con su óbolo para el mantenimiento de este periódico.

Este Periódico fué Impreso en la

**'IMPRESA EXCELSIOR'**

donde se Fabrican los Mejores Sellos de Goma. Panamá.

## Los Italianos del Alto Establecimiento Comercial

Bellos géneros, y demás enceres para la vida práctica, todo a precios muy bajos.

Santafereño, Contribuya al Sostentamiento de este Periódico.